

« Existe-t-il **une** clinique psychanalytique ? »

Sidi Askofaré

CCP-*Onlus*, Rome, 13 novembre 2021

Argument

A l'évidence, l'expression de « clinique psychanalytique » s'est imposée et est devenue banale au moins dans la communauté analytique. Pour preuve, il suffit de recenser les ouvrages et articles qui reprennent ce syntagme dans leur titre. Or, il est loin d'être indifférent que l'on parle de **La** clinique psychanalytique ou d'**une** clinique psychanalytique, sauf à courir le risque de confondre la **pratique psychanalytique**, l'**expérience psychanalytique** et ladite **clinique psychanalytique**.

Par ailleurs, que l'on parle de « clinique freudienne », de « clinique kleinienne », de « clinique lacanienne » ou autre, indique bien le lien, pas toujours pensé, entre observation clinique, construction de cas, doctrine ou théorie et transmission et formation.

Enfin, que l'on puisse parler de « clinique médicale », de « clinique psychiatrique », de « clinique psychologique » et de « clinique psychanalytique », atteste que la clinique – quelle que soit la définition qu'on lui donne – ne spécifie pas la psychanalyse, même si tout praticien de la psychanalyse est en droit un clinicien, alors même que l'inverse n'est pas vraie.

D'où la question que je me suis posée et que je souhaite déployer : « existe-t-il **une** clinique psychanalytique ? »